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业硕士）一样，MPA（公共管理专业硕士）也是国际通行的

专业学位，目标是为政府部门和非政府公共管理机构培养高

层次、复合型、应用型专门人才。2001年，中国人民大学等

首批24所MPA培养院校开始招生。 3年来，MPA教育在我国

的发展道路并不平坦，赞誉声很多，批评声也不少，招生人

数逐年下降。日前，人事部发出通知，鼓励公务员在职攻

读MPA专业学位，推动MPA教育的发展。本报记者就此采访

了全国公共管理硕士（MPA）专业学位教育指导委员会副主

任委员、中国人民大学校长纪宝成教授。 记者：我国的MPA

教育现在正走在十字路口。2001年，全国首届MPA报考人数

为11846人，2002年下降到9532人，2003年更下降到6732人。

有人形象地说，MPA正在从“香饽饽”变成“野山芋”，您

如何看待这种现象？ 纪宝成：MPA专业学位产生于西方，80

年的发展史表明，MPA是适合培养公务员、公共管理专门人

才的教育模式。我国MPA教育起步顺利，发展势头还是很快

的。作为正在探索的教育模式，遇到一些曲折是正常的，我

相信也是暂时的。实践证明，当这种教育模式与中国的实际

情况结合得比较好时，是具有生命力的。 记者：随着第一届

学生的毕业，MPA教育已完成一个周期，您如何评价过去3年

的MPA教育实践？ 纪宝成：在过去3年的实践中，MPA教育

显现出了一些独特的优势。 MPA教育强调学以致用，注重能

力的培养，各培养院校都建立了专兼职教师队伍。很多政府



官员、公共管理专家到学校讲授案例、专题，参与从面试录

取到学位论文答辩的全过程。这种学校和政府的互动，对提

升政府自身能力和提高学校教育质量，都极其有益。 MPA的

影响现在也远远超出学校，在社会上产生了示范效应，成为

干部教育和培训的一种模式。一些省、市如上海、江西等都

要求公务员学习MPA核心课程或重点课程，收到了较好的效

果。 记者：那您认为我们的MPA教育现在存在的主要问题是

什么？ 纪宝成：我认为问题主要有两点：一是教育质量，二

是政策环境。 教育质量是永恒的话题，也是办好MPA教育的

关键。现在我国的MPA教育总的来说偏重理论，教学方式还

不够灵活，有中国特色的实践及案例教学还比较少。我们师

资队伍的知识结构还不很合理，也缺乏有实践经验的优秀教

师。课程设置还需要结合中国国情进一步完善和科学化。 应

当看到，我国有长期培养学术学位的经验，但是MPA教育是

专业学位教育，在转型过程中出现问题是正常的，我们也在

逐渐的调整，比如第一年课程很多，学分有52分，第二年我

们就减少了一些理论课程，学分也减少到42分，增加了讨论

，增加了实践。我和同行们都认为，在经过两三个周期后，

教学质量的问题会逐渐解决。 记者：您所说的政策环境问题

是否指学历问题？这是过去几年报名者越来越少的原因吗？ 

纪宝成：过去两年，报名者减少是综合因素的作用，其中一

个重要原因，是目前MPA教育只有学位，没有学历，很

多MPA学员很担心毕业之后不能享受研究生待遇。 我认为这

种担心没有必要。因为MPA是硕士研究生，这是国家法规文

件和教育制度规定的。但现在政府有些部门，特别是有些组

织部门，还沿袭过去的做法，偏重学历，不太重视学位。干



部待遇及填报的表格，往往是只承认学历，甚至没有填写学

位的栏目。这在一定程度上影响到MPA毕业生的待遇问题，

是到了必须解决的时候了。 记者：您认为应该怎样解决？ 纪

宝成：我们全国MPA教育指导委员会有一个建议：与国际通

行的做法接轨，将专业学位与学历统一起来，以学位作为学

历的最终成果和评价标准。凡获得学位者即自然拥有学历，

未获得学位者可承认其学习经历。实际上，有些MPA学员关

心的学习支持条件等相关政策问题正在解决，日前，国家人

事部发出了《关于公务员在职攻读公共管理硕士（MPA）专

业学位有关问题的通知》。这通知就是一个具体体现。 记者

：请问通知的具体内容是什么，将对我国的MPA教育产生什

么影响？ 纪宝成：通知就公务员在职攻读MPA专业学位提出

一系列新的政策举措，要求各省、市、自治区、国务院各委

、直属机构人事部门充分认识公务员在职攻读MPA专业学位

的意义，认真做好公务员报名推荐工作，并努力为公务员在

职攻读MPA专业学位提供支持，包括在公务员年休假基础上

再增加两周左右时间参加面授；获取MPA学位证书后，所在

单位对学习费用给予支持等等。这是政府的一种态度，一种

政策导向，将极大地推动MPA教育的发展。 记者：对于今

后MPA教育在我国的发展前景，您有何看法？ 纪宝成：我国

正在实施人才强国战略，我国有540多万公务员，我国正在着

手建立现代的公务员制度。在这种大背景下，MPA教育成为

我国人才强国战略的一个重要组成部分，越来越受到高度重

视，正迎来发展的黄金时期。我坚信，MPA教育的路绝不会

越走越窄，“迟到的冲刺”期已经到来。 100Test 下载频道开
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